
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
SECRETARIA MUNICIPAL DA SAUDE 

ATA 13/99 CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE 
Aos quinze dias do mês de julho de 1999, reuniu-se ordinariamente, às 19 horas, no 
auditório da SMS-2° andar, a plenária do CMS/POA para deliberar sobre a seguinte 
pauta: a) Necessidade de Pessoal da Secretaria Municipal de Saúde - Projeto de 
Cargos que o Executivo enviará à Câmara Municipal de Porto Alegre. b) Leitura 
da ata nº 12/99. c) Proposta de Regimento Interno da Comissão de Saúde do 
Trabalhador. d) Informes. Estiveram presentes os seguintes Conselheiros: 
Humberto José Scorza, Cléia Neuberger, Roberto Heinzelmann, Palmira Marques da 
Fontoura, Zenaide Ribeiro, Maria Luiza G. de Miranda, Giovana Roehe Monteiro, 
Ricardo Rühling, Ione Teresinha Nichele, Maria Alice Calvete, Luciane S. Paim, Maria 
Ivone Dill, Valdívia Gonçalves Lucas, Danilo Dellazari, Terezinha de Jesus Marques, 
Raquel Carvalho Rodrigues, Lâmia Abouzahr, Paulo Renato Viaro, Luiza Maria Ribeiro, 
Marilene Schmarczek, Tânia Merck, Avelino Ramos Rodrigues, Neusa Heinzelmann, 
Nelci Dias da Silva, Hermes Willagran Cattani, Ana Beatriz Oliveira, Mauro Fernando 
Schmidt, Rosângela da Luz Matos, Irineu K. Grinberg, Rosa Harzheim, Maria Helena 
Blaskovski Vieira, Jorge Abib Cury. Não Conselheiros: Arlete Abreu. SMS: Donatela 
Dourado Ramos - Centro de Saúde Vila dos Comerciários/Ambulatório Básico. 
Maria Elisa Fróes--U.S Chácara da Fumaça. Marco Antônio da Silva e Patrícia 
Wiederkehr -HPS. Márcia Bertuol- U.S Nova Santa Rosa. Gisele Preussler -G.D 3. 
Rosene Becker -G.D 5. Ana Maria Haase -G.D 6. Luciane Massing -PSF/wenceslau 
Fontoura. Marcelo Bósio -CGVS/SMS. Maria Lúcia Baldasso - CGADTS/SMS. UFRGS 
- Faculdade de Medicina: Jonathas Stifft, Cristian Benincoso, Jonas Hickmann, Mário 
César Bulla, Felix Albers, Augusto Medaglia de Oliveira Silveira, Ricardo Teixeira, 
Humberto Choi. Nei Carvalho -CLS 1. Luiz Ricardo Gemelli - FEPAM. Carlos H. 
Silveira -SGM. Eroni da Silva -SMC. Alberto Gabellini -COP. Silvia Camaralta -OP/Sul. 
Carlos Schmidt- ADURGS. Carlos Medeiros-SSMA/1ª CRS. Silvia Martins e Jane Pilar 
-CMS/SMS. Coordenador Humberto inicia a reunião com a apresentação da plenária. 
Destaca a presença do Professor da UFRGS, Luiz R. Klering que fará algumas fotos 
para anexar à dissertação de mestrado de Andréia de Oliveira Silva que realizou uma 
pesquisa junto ao Conselho Municipal de Saúde em 1998 e que será publicado em 
livro. A seguir propõe que a leitura da ata seja feita após a exposição do Prefeito em 
exercício, não houve discordância. Retorno     da     ata     nº     12/99:   Informa que a 
Coordenação do CGVS/SMS encaminhará na próxima semana o relatório sobre a 
vistoria nos postos do GHC que foram desinsetizados. Sobre a Prestação de Contas da 
SMS/1º Trimestre/99, dia 07/7 em audiência pública relata que contou somente com a 
presença dos Vereadores Renato Guimarães, Sônia Saraí, única representante da 
COSMAM, José Valdir e Adeli Sell. Em razão da ausência dos demais Vereadores 
foram encaminhados ofícios ao Vereador Nereu D’Ávila, Presidente da Câmara 
Municipal e a Vereadora Sônia Santos, Presidente da COSMAM, com o seguinte 
conteúdo: “O Conselho Municipal de Saúde de Porto Alegre manifesta estranheza e 
preocupação com a postura contraditória assumida pela Comissão de Saúde e Meio 
Ambiente da Câmara de Vereadores, frente ao Sistema Único de Saúde em nosso 
município, ao constatarmos como única e honrosa presença a da Vereadora Sônia 
Saraí à Prestação de Contas em audiência pública por parte da Secretaria Municipal de 
Saúde no dia 07 do corrente no auditório Glênio Peres”. Também dá conhecimento do 
ofício encaminhado pelo Ministério Público ao Conselho solicitando informações quanto 
a presença do Coordenador no dia da audiência pública que tratou da Prestação de 
Contas. Necessidade de Pessoal da Secretaria Municipal de Saúde - Projeto de 
Criação de Cargos que o Executivo enviará à Câmara Municipal de Saúde de 
Porto Alegre: Prefeito em exercício,  José Fortunati, fala das tratativas internas do 
governo para encaminhar o projeto à Câmara. Refere-se aos 5.000 municípios 
brasileiros e que Porto Alegre está numa situação melhor, fruto de um esforço coletivo 
da administração popular e comunidade. Os investimentos são definidos de forma 

1

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
38
39
40
41
42
43
44
45
46
47
48
49
50
51
52
53
54
55

1



democrática e transparente através do Orçamento Participativo. Ressalta que no 
interior a saúde pública está sucateada, e que Porto Alegre continua a atender de 
forma universal e fraterna. Os recursos repassados pelo Ministério da Saúde ao gestor 
municipal permanecem os mesmos estabelecidos desde 1996 e a demanda e as 
despesas aumentam. Cita o exemplo da Casa de Inverno como um investimento em 
política social, criada para atender a população de rua e que está atendendo além do 
limite. Fala também das perdas que o município está tendo em projetos sociais como o 
Pró-Moradia e o Pró-Saneamento que totalizam R$ 40.000.000,00. Destaca que o 
projeto a ser enviado para a Câmara prevê a criação de 811 novos cargos, 203 
médicos, 26 dentistas, 386 auxiliares de enfermagem, 103 enfermeiros, 11 psicólogos 
e 12 nutricionistas. Estes cargos terão um custo de R$ 15.000.000,00/ano para a 
administração pública. Salienta a importância destes profissionais para a qualificação 
da rede pública. Finaliza convidando todos os presentes para a entrega do projeto ao 
Presidente da Câmara de Vereadores dia 21/7, às 11 h. Secretário Lúcio Barcelos fala 
da importância deste projeto ser encaminhado à Câmara num momento de crise e 
dificuldades e considera uma vitória do Conselho e Prefeitura. Coordenador Humberto 
manifesta sua alegria de ver concretizado uma demanda necessária como esta. 
Conselheiro Feliciano cumprimenta o governo pela iniciativa e critica o Governo 
Federal que não aumenta os recursos para a área. Conselheira Rosa parabeniza a 
administração pelo projeto e pergunta como ficará a situação das cartas-contrato. Sr. 
Alexandre questiona se terminaram as cartas-contrato para Enfermeiros. Conselheira 
Lâmia pergunta se estas nomeações substituirão as aposentadorias e os servidores 
que aderiram ao Programa de Demissão Voluntária -PDV e indaga porque a maioria 
dos Conselheiros não está presente. Conselheira Nelci manifesta sua alegria em saber 
que o projeto será encaminhado logo à Câmara, destaca o cumprimento dos princípios 
do SUS a nível municipal e o controle social feito através do Conselho, pois  muitos 
municípios os Conselhos estão sendo fechados. Ressalta que não existe a nível 
federal respeito aos princípios do SUS e ao financiamento da saúde. Prefeito em 
exercício, José Fortunati, responde que as nomeações obedecerão aos critérios do 
concurso havido. Fala da retirada de funcionários pelo escritório Regional do Ministério 
da Saúde deixando alguns serviços descobertos e o município terá que repor. 
Considera importante o envolvimento da comunidade no acompanhamento do projeto 
junto à Câmara. Fala da iniciativa do executivo em encaminhar um estudo de correção 
da planta de valores do IPTU, porque existem áreas na cidade que tiveram 
investimento público e os valores pagos continuam o mesmo. Coordenador Humberto 
coloca a proposta da Secretaria Municipal de Saúde que solicita que o recurso 
financeiro de R$ 4.074.986,53 que o município tem a receber em transferência para o 
ano de 1999 da Municipalização Solidária seja utilizado no custeio de parte da 
ampliação de pessoal e substituição de cartas-contrato. A previsão é de que a 
repercussão financeira anual com os novos servidores seja em torno de R$ 
15.071.813,47 e o recurso a ser utilizado do repasse financeiro do governo do Estado 
significa 27 % do total a ser despendido pela Prefeitura Municipal de Porto Alegre. A 
proposta foi colocada em votação e teve 31 votos a favor e 01 abstenção. Coordenador 
Humberto agradece a presença do Prefeito em exercício. Leitura da ata nº 12/99: 
Conselheira Ione faz a leitura da ata, que teve correções na linha 57: 
privado/contratado 3389 AIH, linha 76: substituir custo por valor, linha 82: substituir 
ambulatorial por patologia clínica, linha 87: substituir verba do município por verba 
destinada à rede, linha 155: após saúde dos trabalhadores substituir por “salienta que 
os funcionários com processo de demissão estão com medo de retalhações caso 
questionem está situação junto ao hospital’’, 174: após Conselheira Nelci e Vereador 
Renato Guimarães substituir por reinteram sua solicitação do Conselho manifestar sua 
indignação pela forma que a direção do GHC conduziu esta situação. Após correções a 
ata é aprovada com 21 votos a favor e 06 abstenções. c) Proposta de Regimento 
Interno da Comissão de Saúde do Trabalhador: Conselheiro Avelino faz a leitura da 
proposta e os pontos que não tiverem destaques serão considerados aprovados”. Jane 
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pede que seja acrescido no parágrafo único do artigo 8º “havendo possibilidade de 
reeleição por mais um mandato’’  e esclarece que esta proposta veio da plenária 
realizada no dia 13/7 que também definiu a composição da comissão que será a 
seguinte: CLS 4, CLS 10, Sindicato dos Psicólogos do RS, Associação dos Servidores 
da SMS e CUT-RS (SINDSAÚDE). É colocado em votação o regimento e composição 
que são aprovados com 24 votos a favor e 01 abstenção. O Regimento será 
encaminhado à SETEC para parecer e retornará para a Comissão. Jane pede 
manifestação da plenária quanto à contestação da Confederação Nacional da Indústria 
- CNI em o Sistema Único de Saúde fazer vigilância aos ambientes de trabalho. A CNI 
entrou no supremo Tribunal Federal com uma ação direta de inconstitucionalidade. A 
sugestão é que o Conselho se manifeste junto ao STF a respeito desta situação. Os 
Conselheiros aprovam por 22 votos a favor e 03 abstenções. Informes da plenária: 
Conselheiro Danilo CLS 7 faz um relato sobre a situação do PSF - Laranjeiras, 
resgatando o documento enviado pela Equipe ao Conselho, sobre o incêndio que 
destruiu o consultório médico. Houve reunião dia 28/6 com a participação do 
Coordenador do Conselho, Coordenadora do PSF, Secretário da SMS e comunidade. 
Informa que as Associações das Vila Laranjeiras, Nova Tijuca e Nova Pedreira, estão 
realizando reuniões em conjunto com a comissão e a proposta é que o PSF reinicie 
suas atividades na Vila Tijuca, mantendo sua área de atuação. Fala que o Sr. Plauto 
(Presidente da Associação que mantém o convênio com o PSF) está tentando controlar 
a equipe e os atendimentos do PSF referindo-se aos funcionários como “peças”. 
Quando soube que o repasse do convênio não passaria sobre seu controle não teve 
interesse pelo convênio. Informa que dia 16/7 terão audiência com o Secretário, para 
discutir a proposta de mudança. Também encaminharão uma queixa crime contra o Sr. 
Plauto. Finaliza colocando à disposição as atas das reuniões. Informes da Secretaria 
Executiva: Jane informa que o tema saúde foi eleito a terceira prioridade do 
Orçamento Participativo no município. Informa que a Conselheira Neusa Heizelmann 
foi empossada no Conselho Municipal dos Direitos da Mulher - COMDIM, como 
Conselheira Suplente. Srª. Silvia dá conhecimento do ofício da Coordenação do CLS 8 
que comunica o afastamento do Conselheiro Alberto Gabellini que assumirá como 
Conselheiro no Orçamento Participativo pela Temática de Saúde e Assistência Social. 
Conselheira Ione convida para o II Encontro de Incentivo e Promoções do Aleitamento 
Materno, dias 30 e 31/7 às 19 h na Usina do Gasômetro. Dia 19/8, às 14 h na Usina do 
Gasômetro terá o lançamento dos vídeos de Educação em Saúde e Folhetos 
Educativos. Dia 29/7, às 14 h, Auditório da Edel a apresentação da pesquisa sobre o 
perfil das creches comunitárias. Dia 28/7, às 19 h na Casa de Cultura Mário Quintana 
palestra sobre Redução de Parceiros - mito e realidade promovido pelo GAPA. 
Conselheira Nelci convida para a Marcha dos Sem dia 23/7, com concentração às 13 h 
no Planetário. Pauta para a próxima reunião: Plano Municipal de Assistência 
Farmacêutica e Instituto da Criança com Diabetes do RS. A reunião encerrou-se às 21 
h e 45 min.

                     Humberto José Scorza                              Silvia Martins/Jane Pilar
Coordenador do CMS                                  Secretaria Executiva

Ata aprovada na reunião Plenária do dia 05/08/1999.
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